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☆百期纪念 
 

新思想交流的园地  正能量汇集的载体 

-- 写在《夕阳情》发行100期 

杨绍文 

 

    《夕阳情》自2002年10月首次发行至今已经100期了。就时间跨度而言，

她在十四年有余的时间里长盛不衰，以旺盛的生命力展示了北服离退休工

作的风采和离退休同志的良好精神状态，成为一张大家喜爱、受益良多的

小报，实在难能可贵。《夕阳情》的续存和越办越好既是离退休工作处同志

不懈的努力，又是离退休同志积极参与和大力呵护的结果，她凝聚了大家

的智慧和心血。阅尽百期内容，《夕阳情》呈现四大特点： 

    一是贯穿一个“情”字。“人非草木孰能无情”，一个以反映离退休同

志生活为宗旨的小报，自然要以“情”为先。正是离退休工作处同志满怀

着对老同志们的深情厚谊去做好策划、组稿和编辑工作，才保证了每一期

的高质量；正是投稿人倾注着对国家、学校、家庭、同志的爱, 才写出了激

情荡漾、动人心灵的好文章。事实表明，正因《夕阳情》“情”贯始终，才

受到离退休同志的喜爱。 

    二是突出一个“实”字。《夕阳情》朴实无华、实实在在、很接地气。

所撰写的内容大都是离退休同志身边事，包括对人世沧桑的感悟，养生健

身的方法，以及由感而发充满情感或豪气的诗词等。这些大家所关注的问

题和真情实感的东西自然会引起心理共鸣，使大家从中获取教益。 

    三是重在一个“理”字。毛泽东同志有一句名言：“感觉只解决现象问

题，理论才解决本质问题。”理性思考才能使人增长见识，深化对事物规律

的认识。《夕阳情》中的大部分文章无论是对中央精神的学习体会、党支部

活动经验的总结，还是对某些问题的分析都注意从理性方面加以提升，以

求形成真知灼见。正因如此我们在阅读《夕阳情》时，才能感到有滋有味

有启迪，不仅增强了我们对上级精神的理解，提高了执行党的路线方针政
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策的自觉性，而且为我们发挥余热提供了思想武器和动力。 

    四是展现一个“进”字。“进”即与时俱进，追求乐观、高尚、健康的

离退休生活。十四年来，《夕阳情》从不闭锁、从不墨守成规。面对国内外

形势和人们思想发生的深刻变化，都在升华大家精神境界上下功夫。版面

虽小，却在大力宣传上级的精神、弘扬社会主义核心价值观上做足文章，

正面引导离退休同志正确认识形势和恰当处理遇到的种种矛盾，保证思想

与中央保持一致。同时，围绕中心组织稿件，正确反映在历史的演进中离

退休同志认识、心理的积极变化、对真善美的追求，以及对健康生活方式

的把握等。这些都为离退休同志保持良好心态、力所能及发挥作用，促进

社会和学校的发展起到了促进作用。 

    总之，“战斗正未有穷期”。《夕阳情》发行百期，不是终点，依然任重

道远。我坚信通过大家的共同努力，在汲取以前经验的基础上，继续创新

思路和方法，一个更富活力和崭新面貌的《夕阳情》就会呈现在大家面前。 

 

赞百期《夕阳情》 

2017年 1 月 11日 

刘冲 

 

创刊百期期载心 

送暖传情情日增 

辛勤耕耘逐新梦 

大众举笔咏三春 

 

 

☆工作简讯 

 

2017年北京服装学院离退休干部工作计划 

2017 年 3 月 22 日 
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2017 年我校离退休工作将全面贯彻党的十八届六中全会及习总书记系

列重要讲话精神，认真落实市老干部局及市委教育工委的总体部署和要求，

在学校党委的正确领导下，以为党和人民事业增添正能量为价值取向，突

出政治引领，发挥离退休干部作用，改善服务管理，继续深入开展“讲学

习、比奉献、重健康”活动，全面做好离退休干部工作，以优异成绩迎接

党的十九大胜利召开。 

҅ɻ Ҳ⸗ [2016]3 ɻ ֪  

1. 抓好《关于进一步加强和改进离退休干部工作的意见》（中办发

[2016]3 号）的学习、宣传和贯彻落实工作。根据北京市及市委教育工委的

实施意见，积极开展校内外调研，研究制订我校的具体实施细则，落实好

各项工作。 

ԑɻ ₴ Ї ῇ Ņ ӥ ņЇ ҅ ꜘ ᴧ

ᵲ Ά  

（一）加强和改进离退休干部思想政治工作。 

2. 推进“两学一做”学习教育常态化制度化。按照既从严要求，又兼

顾老同志身心特点的原则，把全面从严治党落实到每个支部、每名党员。

上半年，举办离退休党员读书班，组织离退休党员通过自学、讲座、研讨、

参观等形式，深入学习十八届六中全会精神、学习党章党规和习近平总书

记系列重要讲话精神，自觉增强政治意识、大局意识、核心意识、看齐意

识，特别是核心意识和看齐意识，做全面从严治党的坚定支持者和模范践

行者。 

3. 坚持每月一次的理论中心组学习制度，注重不断改进学习方式，提

高学习效率。通过中心组的学习，影响并带动各支部的学习，进而起到带

动全体党员学习的目的。积极组织离退休党员参加“北服讲堂”。下半年组

织召开离退休党建工作研讨会。 

4. 党的十九大召开前，开展“畅谈十八大以来变化、展望十九大胜利

召开”活动，通过座谈、征文、举办主题活动等形式，引导老同志畅谈十

八大以来的新变化。十九大召开后，及时组织离退休党员深入学习十九大

精神和新党章，通过中心组学习、支部学习、下发学习资料、开展知识答
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卷等活动，切实把老同志的思想和行动统一到中央的决策部署上来。 

5. 加强党员教育管理。坚持理论学习、组织生活制度，对身体条件允

许的离退休党员，应自觉参加集中学习和组织生活，落实请假制度；对年

老体弱、行动不便的离退休党员不作硬性要求，支部要定期向他们传达有

关精神，关心他们的思想和生活。按规定交纳党费。 

6. 加强宣传工作。积极向离退休人员、在职职工、青年学生宣传离退

休政策和我校离退休工作。坚持开展“离退休活动积极分子”的评选活动，

积极宣传老同志中的先进典型。提高《夕阳情》的办刊质量，发动更多的

人员积极投稿。做好《北京老干部》、《中国老年》等学习资料的征订和发

放工作，不断更新离退休工作处网页。 

（二）加强和创新离退休干部党组织建设。 

7. 根据党委组织部的统一部署及离退休党员的实际情况，做好离退休

党委的换届改选工作。按照有利于教育管理、有利于发挥作用、有利于参

加活动的原则，进一步优化离退休党支部设置，组织做好支部换届工作。

加强与居住地党组织的沟通联系，鼓励离退休干部党员把党组织关系转到

居住地，就近参加党组织活动。 

8. 选配党性强、威信高、身体好、经验丰富、乐于奉献的老同志担任

党支部书记，鼓励相对年轻的退休干部参与支部工作。加大培训力度，积

极选派党支部书记及委员参加上级举办的培训班，使支部书记及委员在任

期内至少接受一次系统培训。做好党的十九大代表候选人、北京市第十二

次党代会代表的推荐工作。 

9. 紧密围绕中心开展丰富多彩适宜老同志特点的支部活动，不断增强

支部活动的吸引力和影响力，支部学习及活动要有计划、有记录、有总结。

“七一”前离退休党委将组织开展“不忘初心，继续前行”的主题党日活

动。 

10.积极推动离退休干部党支部与学生党支部、教职工党支部、校外单

位党支部等多种形式的结对共建活动，增强支部工作活力，促进优势互补

和结对共赢。 

11.党支部应紧密围绕国内外形势和离退休人员普遍关心的热点问题，
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及时组织开展学习及交流活动，让离退休人员及时了解党的建设和国家发

展取得的新成就、学校发展建设的新情况。及时了解离退休人员的思想状

况，适时组织支部书记开展离退休人员思想状况交流活动。 

Ҏɻᾥⅎ ᴧ ᴮׂשЇ ῇ Ņ ņЇ ҅ ҿ

 

12.开展“展示阳光心态、体验美好生活、畅谈发展变化”主题实践活

动，抒发老同志爱党爱国爱校情怀，加强与党委宣传部、党政办公室的合

作，继续开展北京服装学院口述历史工作。 

13.充分发挥离退休老同志的政治优势、经验优势及学识优势，围绕立

德树人的根本任务，努力做好关心下一代和老教协工作。积极创造条件，

开展好老同志与青年学生互帮互学活动，引导更多的老同志担任组织员、

督导员、大学生辅导员，做好在大一新生中开展捐赠军训服工作。 

14.贯彻北京市《关于加强老党员先锋队建设工作的指导意见》，积极

培育我校的老党员先锋队，并组织开展活动，发挥先锋队的模范带头作用

和辐射作用。 

15.动员广大离退休干部从自身做起从小事做起，做宽厚包容、心态阳

光的健康老人；从社区做起，做宣传引导群众、凝聚改革共识、平衡社会

心理的可敬长者；从家庭做起，做培育和传承优良家风的模范长辈，继续

开展征集家训·家风活动。 

16.进一步加强合唱团与校内外的交流与合作，通过与青年学生开展联

谊活动等形式发挥作用，积极参加校内外演出，展示我校离退休人员的精

神风貌。 

ɻꜘ ғ ῗ Ї ῇ Ņằ ņЇ ҅

ᴧ ꜙ ᵲ 

17.继续做好我校《离退休人员困难补助金使用办法（试行）》的贯彻

落实工作，使生大病及有特殊困难的离退休人员能及时感受到学校的温暖。

加大对离休干部、空巢、长期患病及有特殊困难老同志的关心照顾、精神

慰藉和帮扶力度。做好“七一”、春节集中走访慰问工作。让老同志政治上

有荣誉感、组织上有归属感、生活上有幸福感。 
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18.在安全节俭的前提下，每学期组织一次身体条件允许的老同志集体

外出参观活动，分二批组织部分老同志赴平谷教工疗养院进行疗养。开展

重阳节慰问工作，继续为年龄整 70、80、90岁的老同志集体祝寿。 

19.配合做好老同志持卡就医、变更定点医疗机构工作，配合做好原任

校级领导、医疗照顾人员及退休人员的体检工作。根据老同志的需要，适

当调整特色学习班。组织老同志参加年底团拜活动。 

20.发挥家庭在养老中的基础性作用，鼓励退休干部主动融入社区、服

务社区，让更多的退休干部能够就近学习、就近活动、就近得到关心照顾、

就近发挥作用。组织参观新型养老社区和机构，满足离退休干部个性化养

老需求。 

֒ɻ Ї ҅ ᴧ ᵲ  

21.在离退休工作队伍中不断加强理论和业务方面的学习，不断提高服

务水平和管理效率。进一步转变工作作风，不断强化服务大局的政治意识、

敬老爱老的道德情操、热情周到的服务态度，用心用情做好离退休工作。 

                   

 

☆支部工作 
 

散居退休第一党支部召开党员大会 

2017年 3 月 18日 

章启明 

 

散居退休第一党支部于 3 月 17日早 9 点在育新老教协第 2 教室召开党

员大会，支部共有党员 18 人，返聘在校上班 1 人，因病因事请假 5 人，4

人不在北京，实到党员 8 人。许多老同志怕路上堵车，提前两个小时就出

发，洪瑞华和钟国治老师不到 7 点就从清华大学出发，提前一个小时到达。

支部书记蔡毅传达学校离退休党委中心组会议精神，学习传达了《关于离

退休党费收缴、使用工作的说明》、《关于印发（北京服装学院教学、教辅

及研究机构设置调整实施方案）的通知》、讨论了两会代表委员热议的“四

个意识”。到会同志主动缴纳 2017年党费。蔡毅书记就 2017年如何创新组
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织活动，如何使用留成党员活动经费征求了大家的意见。有的党员提议支

部活动时多组织大家外出参观红色教育基地，得到大家赞赏。但是一个支

部能参加外出参观的党员有限，建议由离退休党委在合适的时间组织外出

参观学习。有的党员建议今后支部活动的时间，适当推后到早高峰以后，

以方便老同志乘车。 

 

 
 
☆重要通知 

 

关于2017年度退休教职工变更医保定点医院的通知 
 

根据朝阳社保中心规定，每年 5 月对管辖单位的职工集中办理医保定

点医院变更业务，定点医院选定后在本年度内不得再行变更。 

2017年度我校退休人员定点医院的变更，应在 2016年度原定点医院的

基础上进行，不需变更的不再填报。需变更定点医院的退休人员务必在 2017

年 4 月 10日前到离退休工作处办公室认真填写《定点医院变更申请》的相

关内容，逾期不再办理。 

请各位老师互相转告。 
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关于本学期兴趣班开班的通知 

2017年 3 月 6 日起，本学期离退休工作处组织的兴趣班已陆续开班，

兴趣班的时间是：星期二声乐班、星期三绘画书法班、星期四手工制作班，

上课时间为 9:00—11:00，请大家踊跃参加。 

 

绘画班的老同志正在听老师的辅导

 

手工班的老同志学习加湿花的制作 
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☆口述历史 
 

一步一脚印  走过艰难初创期 

-- 专访北服第一批青年教师何建华老师 

 

【编者按】重温北服创建史，激励今日北服人。为进一步追忆学校的发展

历程，浓厚师生的爱校热情，党委宣传部策划了“北服故事·口述历史”征集

活动，联合学校离退休工作处、校友会一同寻找曾在北服从教、从学、从工的

老师、校友和职工，再现他们的亲历、亲见、亲闻，记录学校的每一个重要阶

段和精彩瞬间。回顾是为了更好地前行，我们还将推出“北服故事·新青年”

栏目，倾听在校师生讲述他们与北服有关的故事，触摸一路踏歌而行的脉搏。 

【记者手记】此次接受我们采访的的是到学校工作的第一批青年教师——

何建华老师。现年已经 85 岁高龄的何老师冒雨返校接受了记者的采访，讲述

了当年亲历的北服故事。 

 

何建华老师 
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何建华老师为记者讲述历史 

 

青年时期的何建华老师 
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1931年，何建华老师出生在江苏省江阴县，父亲给他取名为“建华”，

身为小学教师的父亲希望他长大后建设中华。对于幼年时就目睹日本侵略

者的残忍暴行，且跟随家人躲避战乱的何老师来说，父亲的言传身教让他

走上了教书育人、为国家培养人才的道路。 

1960年 8 月 20日，作为第一批青年教师来北京纺织工学院（注释 1）

报到时，何建华老师还清楚地记得，出现在他眼前的两个大水泥柱子就是

学校校门，临马路一幢三层高的家属楼便是学校的教学楼、宿舍楼兼食堂，

而这栋楼还是学校向纺织工业部借来的。就这样，何老师搬进了学校给安

排的单身宿舍，三十平米的房间里摆放了十多张上下床，所有单身教师都

住在里面。何老师告诉记者，入职第一天晚上睡的木板床让他筋骨痛了一

周，后来才慢慢适应。彼时，位于北京东郊的北京纺织工学院新校舍正在

兴建当中。 

在“没有条件，创造条件也要上”的思想指导下，当时的纺织工业部

决定在北京也办一个纺织工学院（那时只有上海的华东纺织工学院）。于是，

在还没有自己校门的时候，北京纺织工学院就迎来了它的第一批师生。何

老师也因此与北京服装学院结下了一段不解之缘。 

 

工作中的何老师 
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建校初期招收的学生分两类，大部分是自己填志愿考取的，一小部分

是保送生，也就是以前常说的“调干生”。他们都是在工作单位表现好的工

人，可以带薪上学。学校第一届招收了三个班，共 198名学生，由何老师

给他们上《画法几何与机械制图》基础课。何老师对当年上课的情形还记

忆犹新：“我上第一堂课的时候，也是学生们进学校的第一堂课，大家都很

兴奋，还有学生来问我要照片做纪念哩！”在当时，互留照片是很时髦的做

法师生间彼此留存的照片也成了这段回忆永远的定格。 

 

郭英、朱志贤、何建华、郭玉周等教师在革委会校牌前留影 

同年，学校招收的第二届八个班学生和全校教职工一起搬到了定福庄

新校区上课。说是新校区，其实操场、暖气管道、锅炉房等基础设施都尚

未动工，学校看上去还是一片工地景象，大风一刮，校园里便尘土飞扬了。

但令师生们高兴的是，学校终于有了属于自己的教学楼、宿舍楼，还有了

专门的食堂。 

来到新校区，困难接踵而至。何老师告诉记者，第一大困难就是吃不

饱，粮食和蔬菜供应紧张。刚入冬时，学校食堂主管就开车拉着一大群师

生去农村菜地里捡农户们剩下的白菜梆子。当时粮食也短缺，主食要定量，

经过学校领导集体商议，秉持不能让学生饿着肚子上课的原则，学校规定

学生的定量不能低于每月 35斤，这比何老师当时的定量还要多 7 斤。 

除了吃不饱，建校时面临的第二个困难是入冬后没有暖气。何老师回
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忆当时给三个班上大课时，为了取暖就在教室前面摆了一个一米半高的大

煤炉。一节课下来，教室里已是烟雾缭绕，气味呛人，坐在后排的同学还

是不免要冻手冻脚。宿舍的每层楼道里也摆着大煤炉，但收效甚微。在如

此艰苦的条件下，全校师生没有一个人生出退却之心，教师认真教，学生

认真学，一起携手渡过了学校初创时最困难的几年。 

1961 年，学校还面临教学任务调整的难题。为满足化学纤维工业发展

的需要，纺织工业部决定把学校性质转变为以化学合成纤维生产加工专业

为主，专门培养化学纤维、纺织化学工程技术人才的院校，学校也因此更

名为北京化学纤维工学院。这一变动给学校的教学系统造成了不小的冲击，

也给同学们的学业增加了难度。但这种种困难并未浇灭全校师生的学习热

情，他们都积极调整授课和学习的重点，一心只想为国家的化纤事业贡献

力量。“也没有气馁，反而觉得充满希望”，何老师忆起当年时仍然壮心不

已。 

 

在采访中，何老师还细心地为记者画出了 1964年时的校园布局图。在

建校五年之后，一个有 400 米操场跑道，可以容纳 800 名学生的北京化学

纤维工学院终于建成，而关于北服的故事才刚刚开始。十年“文革”期间，

何老师服从学校安排，前往江西农村教课。但等到 1970 年再返校时，“学

校没了，学生也没了，当时就像个无家可归的孩子”。回忆起那段混沌的岁

月，何老师仍有些哽咽。 
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此后，学校又经历了与北京化工学院合并办学、复校招生等多个时期。

直到 1982年，学校教学秩序步入正轨，校领导几经周折才征下一片芦苇坑

和菜地，开始兴建如今位于朝阳区樱花东街的新校区。当时已是机电系主

任的何老师，还参与修建了学校机电楼。 

就像新校建成时何老师在校门口亲手种下的雪松一样，北京服装学院

在几十年的风雨洗礼中终成苍天大树，如今已是一片郁郁葱葱。 

 

 

何老师手绘 1964年时校园布局图 

 

【何建华老师寄语】 

 “你们处在一个幸福的时代，也面临着一个竞争的时代。不要偏离方

向，要正当向上地竞争。要注意提高思想素质，提高辨别是非的能力，千

万不能人云亦云。” 
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注释 1： 

1959 年，以北京纺织部干部学院为基础成立北京纺织工学院。临时校

址位于纺织部中纺里宿舍 26号楼。  

1960年，北京朝阳区定福庄校区建成。 

1961年，更名为北京化学纤维工学院。 

1971 年，北京化学纤维工学院与北京化工学院合并办学，合并后仍称

北京化工学院。  

1978 年，经国务院批准恢复北京化纤工学院，并迁回北京朝阳区定福

庄校区。 

1982年，樱花东街新校址开始施工。 

1983年，部分部门及学生首先迁入新址。 

1987 年，国家教委发文同意北京化纤工学院改建扩建为服装学院，定

名为北京服装学院。 

1988年，我院隆重举行北京服装学院命名典礼。  

    
 

☆诗歌园地 
 

过  年 

2017年 2 月 7 日 

刘冲 
 

过完大年过小年 

饺子味美元宵甜 

烟花爆竹声稀疏 

庙会处处人流连 

回家路途风雨顺 

影视屏中舞翩翩 

华夏春节动五洲 

地球村里龙飞天 
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天  理 

2017年 3 月 14日 

刘冲 

 

3 月 13日报载：11日下午，国际邮轮公司歌诗达赛琳娜号抵达韩国济

州外港，船上 3400余名中国游客拒绝下船，震惊韩国。 

黄海水深波涛急 

风雨来临齐合力 

三千四百拒下船 

震惊汉城民和吏 

萨德架到围墙外 

国人此举祘客气 

搬起石头砸了脚 

作恶获报是天理 

 

 

衷心感谢引路人 

2017年 3 月 16日 

 邢树润 

 

看了 3 月 15日《人民日报》报道的习近平总书记心系贫困地区父老兄

弟热心扶贫并结出硕果，群众对总书记感激万分。自己也心潮澎拜，提诗

一首以抒情怀。 

胸怀爱民赤子心， 

一腔热血为脱贫， 

鲜花怒放结实果， 

群众感谢引路人。 


